
Oberbergischer Kreis 

 

  Niederschrift Kreisentwicklungsausschuss 
(Sitzung KEA/002/2007) 

 
am 10.05.2007 von 15:00 Uhr bis 18:15 Uhr 

im Sitzungsraum im Hohenzollernbad, EG 12, Moltkestraße 45, 51643 Gummersbach 

Teilnehmer: 
 
Vorsitz 
Konrad Frielingsdorf 

 

Mitglieder Bemerkungen 
Frielingsdorf, Konrad CDU  
Schmitz, Paul-Gerhard CDU  
Ahus, Margit CDU  
Beucher, Friedhelm Julius SPD  
Bickenbach, Renate CDU  
Dreiner-Wirz, Jürgen SPD  
Dresbach, Rolf SPD  
Enneper, Horst CDU  
Eßer, Paul CDU  
Häring, Hans-Egon SPD  
Mederlet, Frank SPD  
Müller, Reinhold FDP/FWO  
Pfeiffer, Michael CDU  
Sax, Siegfried CDU  
Wilke, Friedrich Dr. FDP/FWO  
Hube, Jutta UWG  
Schäfer, Helmut GRÜNE Vertretung für Herrn Frank Remmel 
  
 
 



Niederschrift Kreisentwicklungsausschuss vom 10.05.2007 Seite 2 

Entschuldigte Mitglieder 

Remmel, Frank GRÜNE  
 
 
Teilnehmer Verwaltung 

Allgemeiner Vertreter Jochen Hagt 
KBD Uwe Stranz 
KOBR Reinhold Niewöhner 
KOVR Werner Mürmann 
KOVR Ulrich Spahn 
KOI Kerstin Gipperich 
 
 

Gäste: 

Herr Mathias Derlin, Naturarena Bergisches Land 
AM Corinna Bauer, CDU 
 

Die Niederschrift führt Herr Ulrich Spahn. 

 
Der Vorsitzende, Herr Frielingsdorf, eröffnet die Sitzung des Kreisentwicklungsausschus-
ses und begrüßt die Mitglieder des Kreisentwicklungsausschusses  und der Verwaltung, 
die Vertreter der Presse sowie die Zuhörer. Besonders begrüßt er Herrn Mathias Derlin. 
 
Er stellt fest, 
 
1. dass unter dem 26.04.2007 ordnungsgemäß eingeladen worden ist und 
 
2. dass die Beschlussfähigkeit vorliegt. 
 
Außerdem weist Herr Frielingsdorf  darauf hin, dass die Niederschrift über die in dieser 
Sitzung gefassten Beschlüsse von Herrn Reinhold Müller mit unterzeichnet wird. 
Er weist auf die Tischvorlagen, 
bestehend aus 1. Nachtrag der Tagesordnung mit Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN vom 30.04.2007 und der Antwort der Verwaltung hierauf, 
den „10 Thesen zum demographischen Wandel im Oberbergischen Kreis“ als Ergän-
zungspapier zu TOP 3 und  
die Vorlage zu TOP 8.1 hin. 
 
 
Anschließend wird die Tagesordnung in der Fassung des 1. Nachtrages vom 07.05.2007 
wie folgt festgestellt: 
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Tagesordnung 
 

lfd. 
Nr. 

Tagesordnungspunkt Vorlagennummer 

 

A  Öffentlicher Teil 

 1 Einwohnerfragen 

 2 Naturarena Bergisches Land GmbH 
hier: Sachstandsbericht durch Herrn Geschäftsführer Derlin 

0079/2007/LR/AV

 3 Demographieforum Oberberg 
hier: Bisherige Verfahrensschritte und weiteres Vorgehen 

0076/2007/V

 4 PROGNOS Zukunftsatlas 2007 sowie Veränderung gegen-
über 2004 
hier: Zwischenbericht 

0077/2007/V

 5 Regionale 2010 - Masterplan :grün" Version 2.0; 
hier: Beratung in den Kommunen und Kreisen 

0080/2007/LR/AV

 6 Anträge 

 6.1 Antrag der Kreistagsfraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
vom 30.04.2007: 
"Beitritt zum Bürgerservice Pendlernetz NRW" 

0090/2007/V

 7 Anfragen 

 8 Mitteilungen 

 8.1 Reaktivierung der Bahnstrecke Marienheide-Lüdenscheid-
Brügge; 
hier: Sachstandsbericht 

 8.2 Veränderung der RVK-Buslinie 421 (Lindlar-Schmitzhöhe-
Bensberg) 

0078/2007/V

B  Nichtöffentlicher Teil 

 9 Anträge 

 10 Anfragen 

 11 Mitteilungen 

 
* * * * * 

 

A  Öffentlicher Teil 
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Zu TOP  1: Einwohnerfragen  
 Der Vorsitzende stellt fest, dass Einwohnerfragen nicht vorliegen. 

 
 

Beschluss Nr. : 
Entfällt. 
 

 
 

Zu TOP  2: Naturarena Bergisches Land GmbH 
hier: Sachstandsbericht durch Herrn Ge-
schäftsführer Derlin 

0079/2007/LR/AV

  
Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage (Anlage zur Originalnie-
derschrift). 
Der Geschäftsführer der Naturarena Bergisches Land GmbH, Herr Ma-
thias Derlin, berichtet ergänzend hierzu. Er geht insbesondere auf sei-
nen beruflichen Werdegang ein. Er berichtet über erste Erfahrungen, die 
er seit Aufnahme seiner Geschäftsführertätigkeit gewonnen hat und 
stellt Produkte, wie berg.wege, berg.moment, berg.zeit, berg.ruhe und 
berg.ziele dar und erläutert diese.  
Er beantwortet Fragen der Ausschussmitglieder. U.a. erklärt er auf 
Nachfrage, dass eine Bestandsanalyse noch nicht vorliegt. Die Ziel-
gruppe der Anzusprechenden, so führt er weiter aus, liegt im Umkreis 
von 200 km. Weitere Maßnahmen, wie Besuche von Messen und Märk-
ten sind bereits eingeplant.  
Die Ausführungen werden zur Kenntnis genommen.  
 
 

 
 

Beschluss Nr. : 
Entfällt 
 

 
 

Zu TOP  3: Demographieforum Oberberg 
hier: Bisherige Verfahrensschritte und weite-
res Vorgehen 

0076/2007/V

  
Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage (Anlage zur Originalnie-
derschrift). 
Herr Stranz berichtet ergänzend anhand einer Power-Point Präsentation 
hierzu. In der sich anschließenden Diskussion wird deutlich, dass das 
Thema im Kreisentwicklungsausschuss als Fachausschuss gut aufge-
hoben ist und der KEA das Arbeitsgremium sein soll. Ein Erfahrungs-
austausch mit Kommunen, die das Thema bereits länger behandeln, soll 



Niederschrift Kreisentwicklungsausschuss vom 10.05.2007 Seite 5 

in einer der nächsten Sitzungen erfolgen.  
Das Thema soll ständiger Berichtspunkt im KEA sein.  
 
 

Der Kreisentwicklungsausschuss  fasst einstimmig  folgenden  
 
 

Beschluss Nr. 1: 
Der Kreisentwicklungsausschuss nimmt den Bericht zustimmend zur Kenntnis und bittet 
die Verwaltung, den Prozess auf der Grundlage der Sachverhaltsdarstellung  kontinuierlich 
fortzusetzen und im Kreisentwicklungsausschuss ständig zu berichten.  
 
 

 
 

Zu TOP  4: PROGNOS Zukunftsatlas 2007 sowie Verände-
rung gegenüber 2004 
hier: Zwischenbericht 

0077/2007/V

  
Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage (Anlage zur Originalnie-
derschrift). 
Herr Niewöhner berichtet anhand einer Power-Point Präsentation er-
gänzend hierzu.  
AM Beucher meldet sich zur Geschäftsordnung und bittet , keine weitere 
Aussprache zum Thema zu führen, sondern die Daten allen Aus-
schussmitgliedern auch in digitaler Form zur Verfügung zu stellen, um 
das Thema später erneut aufzugreifen. Ergänzt wird dies durch AM 
Prof. Dr. Wilke, der einen Vortrag zur Bedeutung des Campus Gum-
mersbach für den Oberbergischen Kreis anregt und dazu als Referenten 
Herrn Professor Dr.-Ing. Averkamp vorschlägt.  
 
 
 

Beschluss Nr. : 
Entfällt. 
 

 
 

Zu TOP  5: Regionale 2010 - Masterplan :grün" Version 
2.0; 
hier: Beratung in den Kommunen und Kreisen 

0080/2007/LR/AV

  
Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage (Anlage zur Originalnie-
derschrift). 
Herr Stranz berichtet ergänzend hierzu.  
 
 

Der Kreisentwicklungsausschusss fasst einstimmig folgenden  



Niederschrift Kreisentwicklungsausschuss vom 10.05.2007 Seite 6 

 
 

Beschluss Nr. 2: 
Der Masterplan :“grün“ Kulturlandschaftsnetzwerk der Region Köln/Bonn wird als gemein-
same Grundlage zur Sicherung und Verbesserung der Qualität der regionalen Kulturland-
schaften zustimmend zur Kenntnis genommen.  
 
 

 
 

Zu TOP  6: Anträge  
  

 
 

 

 
 

Zu TOP  6.1: Antrag der Kreistagsfraktion BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN vom 30.04.2007: 
"Beitritt zum Bürgerservice Pendlernetz NRW" 

0090/2007/V

  
Der Antrag hat folgenden Wortlaut: 
„Sehr geehrter Herr Landrat, sehr geehrter Herr Frielingsdorf, 
zu der nächsten Sitzung von Kreisentwicklungsausschuss bzw. Kreistag 
stellt die Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN folgenden Antrag: 
Der Oberbergische Kreis tritt zum nächstmöglichen Termin dem „Bür-
gerservice Pendlernetz NRW“ bei.  
AM Schäfer begründet den Antrag näher. Nach Diskussion beschließt 
der Kreisentwicklungsausschuss mit 5 Ja-Stimmen mehrheitlich  
 
 
 

Beschluss Nr. 3: 
Der Antrag der Kreistagsfraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, dass der Oberbergische 
Kreis zum nächstmöglichen Termin dem „Bürgerservice Pendlernetz NRW“ beitritt wird, 
abgelehnt.  
 

 
 

Zu TOP  7: Anfragen  
 Anfragen liegen nicht vor.  

 
 

 

 
 

Zu TOP  8: Mitteilungen  
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Zu TOP  8.1: Reaktivierung der Bahnstrecke Marienheide-
Lüdenscheid-Brügge; 
hier: Sachstandsbericht 

 

  
Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage (Anlage zur Originalnie-
derschrift). 
 
 

Der Kreisentwicklungsauschuss nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 
 

Beschluss Nr. : 
Entfällt 
 

 
 

Zu TOP  8.2: Veränderung der RVK-Buslinie 421 (Lindlar-
Schmitzhöhe-Bensberg) 

0078/2007/V

  
Ergänzend zur Vorlage berichtet Herr Mürmann. AM Dreiner-Wirz bittet 
die Verwaltung um Weitergabe einer Information zur Strecke an die 
RVK. 
 
 
 

Beschluss Nr. : 
Entfällt 
 

 
B  Nichtöffentlicher Teil 
 

Zu TOP  9: Anträge  
 Anträge liegen nicht vor. 

 
 

Beschluss Nr. : 
Entfällt 
 

 
 

Zu TOP  10: Anfragen  
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 Anfragen liegen nicht vor.  
 
 

Beschluss Nr. : 
Entfällt 
 

 
 

Zu TOP  11: Mitteilungen  
 Mitteilungen liegen nicht vor.  

 
 

Beschluss Nr. : 
Entfällt  
 

 
 
 
 
 
 

gez.  gez.  gez. 
Konrad Frielingsdorf 

- Vorsitzender - 
 Reinhold Müller 

- Ausschussmitglied - 
 Ulrich Spahn 

- Schriftführer - 
 
 
 

 
 

gez. 

    
 

gez. 
Gesehen: 

Hagen Jobi 
- Landrat - 

   Jochen Hagt  
- Allgemeiner Vertreter 

des Landrats - 
 
 
 


